



AVIS DE SOUTENANCE D'UNE THESE DE DOCTORAT

Le Doyen de la Faculté des Sciences a le plaisir d'informer le public qu'une soutenance de
thèse de Doctorat en

« **Sciences de la vie et de l'environnement** »

aura lieu le 10/11/2023 à la Faculté des Sciences de Kénitra

La Thèse sera présentée par **Mme KEROUAD JAMILA**

Sous le thème :

**Prédicteurs de retard de diagnostic et de traitement chez les patients atteints de cancer des voies
aérodigestives supérieures, évaluation de leur qualité de vie et identification des facteurs de
risque associés à la maladie – Cas de l'Institut National d'Oncologie de Rabat**

Devant le jury composé de :

Nom et Prénom	Titre	Etablissement
BENAZZOUZ BOUCHRA	Président	Faculté des Sciences, Kénitra
BENKIRANE OUAFAE	Rapporteur	Faculté des Sciences, Kénitra
TADLAOUI HBIBI ALI	Rapporteur	ISPITS, Rabat
AHYAYAUCH HASNA	Rapporteur	ISPITS, Rabat
BOUTAYEB SABER	Examineur	Faculté de Médecine et de Pharmacie, Rabat
CHBICHEB SALIHA	Examineur	Faculté de Médecine et de Pharmacie, Rabat
ERRIHANI HASSAN	Co-Directeur de thèse	Faculté de Médecine et de Pharmacie, Rabat
MESFIOUI ABDELHALEM	Directeur de thèse	Faculté des Sciences, Kénitra



Nom et Prénom : KEROUAD JAMILA
Date de soutenance : 10/11/2023
Directeur de Thèse : MESFIOUI ABDELHALEM

Sujet de thèse:

Prédicteurs de retard de diagnostic et de traitement chez les patients atteints de cancer des voies aérodigestives supérieures, évaluation de leur qualité de vie et identification des facteurs de risque associés à la maladie – Cas de l’Institut National d’Oncologie de Rabat

Résumé:

Au Maroc, l'incidence et la mortalité de cancer des voies aérodigestives supérieures sont classées quatrième, ce qui représente un véritable problème de santé publique dans notre pays. L'objectif de l'étude était d'explorer les déterminants potentiels des retards de diagnostic et de traitement, la qualité de vie des patients et les facteurs de risque associés à la maladie.

Une étude transversale a été menée à l'Institut National d'Oncologie de Rabat. Les données ont été collectées par un questionnaire composé d'une partie élaborée et d'un module de qualité de vie : EORTC-QLQ-C30/ H&N35. Quatre dates distinctes ont servi pour mesurer les différents retards.

201 patients ont accepté de participer à l'étude, 79,4% avaient été diagnostiqués à un stade avancé. L'étude a montré une relation significative entre le tabac et l'alcool et ce cancer. La régression logistique multivariée a révélé qu'un statut socioéconomique moyen/élevé, l'interprétation maligne des symptômes et la consultation d'un ORL étaient des facteurs de protection, tandis que la résidence rurale et le recours à la médecine traditionnelle favorisaient le retard. La régression linéaire multiple a montré que les patients qui étaient sans emploi, avaient des antécédents familiaux de cancer, avaient reçu un diagnostic tardif ou qui avaient subi un retard total présentaient des mauvais scores de qualité de vie.

La prévention est essentielle pour réduire l'incidence de ce cancer. Le diagnostic et le traitement précoces permettent de réduire les coûts et de gagner en survie et en qualité de vie.

Mots clés : Cancer ; VADS ; Facteurs de risque ; Déterminants ; Retard ; Diagnostic ; Traitement ; Qualité de vie.

Abstract:

In Morocco, the incidence and mortality of cancer of the upper aerodigestive tract are ranked fourth, representing a real public health problem in our country. The aim of the study was to explore the potential determinants of delayed diagnosis and treatment, patient quality of life and risk factors associated with the disease.

A cross-sectional study was conducted at the National Institute of Oncology in Rabat. Data were collected using a questionnaire comprising an elaborate part and a quality-of-life module: EORTC-QLQ-C30/ H&N35. Four separate dates were used to measure the different delay intervals.

The sample consisted of 201 patients who agreed to take part in the study, 79.4% of whom had been diagnosed at an advanced stage. The study showed a significant relationship between tobacco and alcohol consumption and upper aerodigestive tract cancer. The multivariate logistic regression revealed that medium/high socio-economic status, malignant interpretation of symptoms, as well as Otolaryngologists consultation were the leading protective factors; while rural residence and use of traditional medicine prompted delay.

Multiple linear regression (analyses) showed that patients who were unemployed, had a family history of cancer, received a late diagnosis, or suffered a total delay had poor quality of life scores.

Prevention is essential to reduce the incidence of upper aerodigestive tract cancer. Early diagnosis and treatment reduce costs and improve survival and quality of life.

Key words: Cancer; upper aerodigestive tract; Risk factors; Determinants; Delay; Diagnosis; Treatment; Quality of life